

Chapter Title: PRÓLOGO A LA TERCERA EDICIÓN

Chapter Author(s): Elvira Concheiro Bórquez and Luciano Concheiro Bórquez

Book Title: América Latina en la Internacional Comunista (1919-1943)

Book Subtitle: diccionario biográfico

Book Author(s): Lazar Jeifets and Víctor Jeifets

Book Editor(s): Manuel Loyola T.

Published by: CLACSO. (2019)

Stable URL: <https://www.jstor.org/stable/j.ctvt6rk8c.5>

JSTOR is a not-for-profit service that helps scholars, researchers, and students discover, use, and build upon a wide range of content in a trusted digital archive. We use information technology and tools to increase productivity and facilitate new forms of scholarship. For more information about JSTOR, please contact support@jstor.org.

Your use of the JSTOR archive indicates your acceptance of the Terms & Conditions of Use, available at <https://about.jstor.org/terms>



This book is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-NoDerivatives 4.0 International License (CC BY-NC-ND 4.0). To view a copy of this license, visit <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>.



CLACSO is collaborating with JSTOR to digitize, preserve and extend access to *América Latina en la Internacional Comunista (1919-1943)*

PRÓLOGO A LA TERCERA EDICIÓN

El Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) se congratula en presentar la tercera edición corregida y aumentada de la obra *América Latina y la Internacional Comunista, 1919-1943. Diccionario biográfico*, elaborada por Lazar Jeifets y Víctor Jeifets a partir de las notas autobiográficas resguardadas en el antiguo archivo de la Internacional Comunista (hoy REGASPI) y otras fuentes, gracias a su *acceso abierto*, a un intenso diálogo colaborativo de múltiples personas que han hecho crecer esta imprescindible obra desde su primera edición en ruso hace diecisiete años y su publicación en 2004 en castellano.

Este monumental esfuerzo pleno en solidaridades, es un importante aporte a la investigación académica y al pensamiento crítico, que fortalece por el propio tema los procesos de internacionalización académica en América Latina y el Caribe.

El presente *Diccionario biográfico*, nos permite, en primer lugar, acercarnos a múltiples historias de lucha en América Latina. A partir de estas notas, que nos llevan a conocer de esos combates sin tregua de la mano de sus propios protagonistas, surge a la luz una América Latina poco conocida, la de aquellos hombres y mujeres que, bajo sus propias y diferentes condiciones, abrazaron una causa común, como internaciona- listas, contra la opresión, la injusticia, la miseria y la explotación.

Lo segundo que hay que resaltar es que este libro es una importante contribución a la historia de la Internacional Comunista (IC) en América Latina, una tarea que, en realidad, está por hacerse. Es cierto que existen algunos relatos de los comunistas de algunos de los países de la región que, necesariamente, abordan los vínculos de éstos con su organización a nivel mundial; pero como historia global, sólo contamos con unos pocos trabajos, por lo demás fuertemente influidos por el lenguaje y los prejuicios tanto de la época de la guerra fría como de la era neoliberal.

De forma que lo que con frecuencia prevalece es, junto al enorme desconocimiento, una visión ideologizada y simplista de lo que fue el mayor esfuerzo internacional por impulsar a una nueva izquierda que rechazaba la guerra y el militarismo de las grandes potencias mundiales y abrazaba la causa revolucionaria. Lo que queda en pie después de la caída del Muro de Berlín en 1989 es la imagen anticomunista, pacien-

temente construida a lo largo de todo el siglo XX que, con la caída del régimen soviético y la implosión del llamado *campo socialista*, limitó aún más el análisis del significado general y de las características de esa fuerza mundial, para presentarla reducida sólo a su momento de subordinación al estalinismo y cómplice de sus peores crímenes.

En realidad, la Internacional Comunista, la también conocida como III Internacional o Comintern, tiene momentos bastante diferenciados en sus poco más de tres décadas de historia; de manera que durante sus primeros diez años fue esencialmente una organización diversa –con todo y sus “21 condiciones de ingreso”– que contribuyó a la coordinación de un sinnúmero de luchas y de muy diversos agrupamientos. Una organización que sirvió para que los esfuerzos por levantar las demandas de los trabajadores de la ciudad y el campo en América Latina fueran conocidos y tuviesen eco en otras regiones del mundo, al mismo tiempo que los luchadores sociales de nuestros países adquirirían conocimiento y se esmeraban por difundir la voluntad y los esfuerzos de transformación que llevaban a cabo los comunistas de todas las otras regiones del mundo. Es ese interés el que hizo viajar a Rusia a muchos militantes revolucionarios latinoamericanos, para participar en esos encuentros mundiales en los que difundieron las condiciones de obreros y campesinos de sus respectivos países.

Esta mirada histórica sobre las diversas etapas por las que pasó la Internacional Comunista está en general olvidada, pero es la que permite no sólo entender su importancia o sus errores, las causas de su “bolchevización” o sus intentos autónomos y, finalmente, su anquilosamiento estalinista, sino también las experiencias valiosas que dejó para la lucha por superar el capitalismo y alcanzar la emancipación humana, de gran relevancia en el momento actual.

El comunismo, más allá de prejuicios y anatemas, de fanatismos o excomuniones, es un movimiento de enorme complejidad que requiere ser analizado en sus muy diversas facetas. Es verdad que conforme la Unión Soviética fue superando sus primeras dificultades, logró convertirse en un poderoso Estado con pretensiones hegemónicas, que se entrometió en las organizaciones comunistas del mundo tratándolas como medios para ejercer su influencia; pero esta faceta no eliminó nunca al movimiento que, en el curso mismo de sus combates, abrazó la causa del comunismo. Estos distintos aspectos del comunismo del siglo pasado se expresaron en los muy diversos tipos de militantes que reunió la Internacional Comunista; de forma que junto a destacados dirigentes políticos aparecen burocratas de partido; junto a modestos luchadores sociales, hay destacados intelectuales y artistas; organizadores de Asociaciones y la Ligas Antimperialistas junto con dirigentes campesinos que acaban organizando una Internacional Campesina o diversas coordinadoras, centrales, confederaciones de sindicatos a nivel nacional, regional y latinoamericano.

Llama la atención, por lo anterior, la amplia gama de personajes que llena estas páginas, en la que aparecen exponentes de organizaciones y sectores sociales muy distintos, así como, la gran cantidad de acontecimientos protagonizados o simplemente acompañados por esos actores.

Durante sus primeros años IC es, esencialmente, una organización viva, que con el gran impulso que le proporciona el triunfo de la revolución rusa de 1917, logra establecerse en todos países y articular un proyecto de transformaciones de gran alcance, cuyo fundamento está en la expectativa abierta por los trabajadores rusos que, a su vez, anima y da horizonte a muchas de las rebeliones o levantamientos que se produjeron en América Latina.

Es este un libro que proporciona un valioso material para el estudio riguroso, con mirada amplia y desprejuiciada, de un amplio movimiento, convertido en fuerza política y en poderosa ideología sin la cual no es posible explicarse el siglo XX; un estudio que nos adentra en el vasto mundo de los de abajo, de quienes sufrieron persecución, cárcel y hasta la muerte por el hecho de defender sus ideas y luchar por transformar las condiciones de vida y de trabajo de la mayoría de la sociedad.

Estamos ante un libro que abre la puerta a muchos otros estudios, como son, por dar tan sólo algunos ejemplos, tanto el ensayo que sobre la formación de los cuadros comunistas latinoamericano¹ trabajaron los propios autores de este *Diccionario Biográfico*; o bien, un tema como la prensa comunista y sus ligas con la Internacional Comunista, que también recientemente empezó a ser estudiado gracias a la labor del investigador Ricardo Melgar Bao².

Como en la novela *Rayuela* de Julio Cortázar, el *Diccionario Biográfico de América Latina y la Internacional Comunista, 1919-1943* presenta múltiples lecturas, entradas y entramados posibles. En ese juego quisiéramos, por último, presentar algunas líneas con temas, sujetos, mujeres y hombres, jóvenes, campesinas y campesinos, sindicalistas, estudiantes, nacionalistas, antimperialistas, comunistas en una mezcla de los múltiples y fértiles caminos posibles. Sin orden, ni propósito, sólo como provocación, mencionamos algunas de las notas biográficas que aparecen en esta obra:

Tenemos al de los apodos múltiples, hijo de una familia de clase media, cuyopadre fue pequeño comerciante. Estudió en una escuela comercial en Mortara, pero no logró graduarse por falta de recursos, comenzando a trabajar en la compañía de telégrafos. Se afilió a las Juventud Socialista (1909) y al Partido Socialista de Italia (1911). Fue perseguido por la justicia italiana por agitación contra la intervención en Libia, emigrando a Argentina y fue nombrado miembro de la Comisión Internacional de Control (CIC, 1928, por Argentina) y miembro de la comisión de trabajo creada por el VI congreso de la Comintern para la preparación del Congreso Sindical Latinoamericano y la Primera Conferencia Comunista Latinoamericana. Durante el Congreso Sindical Latinoamericano, junto con R. Martínez, acusó a Julio Antonio Mella de ser trotskista.

O bien la que se señala como procedente de una familia pequeño-burguesa judía que fue enviada a España durante la guerra civil; que fue miem-

1 Lazar y Victor Jeifets, "La Comintern y la formación de militantes comunistas latinoamericanos", en la revista *Izquierdas*, num. 31, diciembre de 2016.

2 Ricardo Melgar Bao, *La prensa militante en América Latina y la Internacional Comunista*, ed. INAH, México, diciembre de 2015.

bro del CC del Partido Comunista Argentino (PCA), delegada del PCA en la URSS (1968) y en Cuba (1985) y condecorada con la orden de Amistad entre los Pueblos (URSS, 1981). Fue presidenta del PCA hasta su muerte.

También el hijo de obreros, que sólo recibió educación primaria. Sastre de oficio, que asistió al VI Congreso de la Comintern, sin ser delegado (1928) y participó en las reuniones del Secretariado Latinoamericano de la Comintern, donde se discutió la cuestión brasileña.

La que fue maestra, militante en el Partido Socialista Michoacano y después se adhirió al naciente Partido Comunista Mexicano (PCM), que fundó con otras mujeres el Consejo Feminista Mexicano (finales de 1919) y encabezó el periódico *La Mujer* (1920). Miembro del CC del PCM, encargada de la organización del movimiento femenino (1927-1929, en 1930 y desde 1934), participó en las reuniones del Secretariado Latinoamericano de la Comintern [1929]. Y que años después no fue elegida miembro del CC del PCM, aparentemente por criticar seriamente a los dirigentes del partido “por prestar poca atención a la cuestión femenina”.

Otro, que también nació en una familia pequeño-burguesa. Estudiante de la Escuela Nacional Preparatoria de la Ciudad de México. Trabajó como obrero petrolero en La Huasteca y en el ferrocarril. Participó en la fundación del Comité “Mafuenic” (1928), fue seleccionado para tomar parte en la lucha armada del Ejército Defensor de la Soberanía Nacional (EDSN). A finales de 1929 regresó a México junto con el grupo de oficiales del EDSN llevando una carta de Sandino al secretario general del PCM; tuvo la responsabilidad de establecer contactos del EDSN con la Liga Antiimperialista de las Américas (LADLA). El PCM le encargó la organización del traslado de las cenizas de J. Mella a La Habana. También participó en la guerra civil española (1937-1938) como soldado y oficial político del ejército republicano, comisario del batallón y de la XIV Brigada Internacional, comisario de la división 200 del ejército republicano. Miembro de la Comisión Nacional Depuradora del PCM.

Aquel, de padre empleado de ferrocarril y él mismo ferroviario. Presidente del Partido Unitario Ferrocarrilero (PUF). Fue elegido diputado por el PUF. Asiste al encuentro con Sandino, así como en la reunión con los representantes del Comité Continental de la LADLA, del Comité “Manos Fuera de Nicaragua” y de los intelectuales antiimperialistas de América Central. Miembro del equipo editorial de la revista *Mundo Obrero* que se editaba por el BC de la Comintern (1930-1933). Publicó artículos sobre México en las revistas *La Internacional Comunista* e *Inprecor*. Participó en la creación del Comité Nacional de la Defensa Proletaria y en la creación de la CTM. Estuvo en contra de la participación del PCM en el asesinato de León Trotsky. Por el pleno del CC del PCM (1939) fue sustituido del puesto de Secretario General del partido por “tener una línea sectaria y oportunista”. Fue expulsado del CC del PCM por la Comisión Nacional Depuradora.

La hija de abogado que relizó estudios de arte. Fue artista y feminista. Fundadora en 1914 del semanario *The Woman's Dreadnought*, destinado a mujeres obreras (rebautizado como *The Worker's Dreadnought*,

1917). Líder de la Federación Obrera Socialista (FOS, “*Worker’s Socialist Federation*”) que se autoproclamó “revolucionaria, antiparlamentarista y prosoviética” en 1918. Trató de crear “La Internacional Comunista Antiparlamentaria”. Se dedicó a la lucha contra el fascismo italiano y, en particular, en su guerra contra Abisinia (1936). Se fue a vivir a Etiopía en 1957 y fue condecorada por el Emperador con la medalla “Reina de Saba”.

La compañera que fue delegada de la Liga Nacional Estudiantil organizada por el W(C)PA en el II Congreso de la Confederación Centroamericana de los Estudiantes en San José de Costa Rica en 1933. Tras la celebración del congreso, participó en el proceso de revitalización de la Liga Antiimperialista local.

El hijo de familia campesina que hizo la escuela secundaria en Wuhan y se trasladó a Shanghai, donde entró en la JC de China (¿1923?). Miembro del PC de China. Presidente de la comisión creada por la Comisión Política (1935) para evaluar la admisión a la IC de los partidos comunistas del Perú, Venezuela, Costa Rica, Panamá, Haití, Bolivia, Guatemala, Santo Domingo y El Salvador. Con la reorganización del aparato del CEIC, de octubre de 1935, Van Min fue nombrado jefe del “Secretariado Van Min”, encargado del trabajo en Argentina, Brasil, México, Cuba, Perú, Uruguay, Chile, Colombia, Venezuela, Costa Rica, Puerto Rico, Paraguay, Ecuador, Panamá, Haití, Guatemala, Honduras, Santo Domingo, El Salvador, Bolivia, Trinidad y Nicaragua. Profesor del curso de leninismo del sector “L” de la ELI y miembro del círculo Latinoamericano de la ELI.

La que al casarse con el militante nacionalista indio Manabendra Nath Roy, en 1917, se muda con él a Nueva York, donde trabaja algunos meses en la New York Public Library. Luego emigra junto con su esposo a México. Una de las fundadoras del Consejo Feminista Mexicano (1919), cuyas reuniones se realizaban en su casa, en la Ciudad de México. Trabajó en el periódico *Iconoclasta* (1919). Delegada del Centro Radical Femenino de Guadalajara en el I Congreso Socialista Nacional de México (1919).

El famoso escritor peruano que estudió en la Universidad de Trujillo. Participó en el círculo literario “Bohemia”. Fue detenido en 1920, más tarde tuvo que emigrar. Formó parte del grupo peruano del APRA, que en 1927 se declaró marxista. Miembro de la primera Asociación de Escritores y Artistas Revolucionarios Latinoamericanos. Durante la Guerra Civil en España participó en la fundación del Comité Ibérico de Defensa de la República Española y de su órgano, *Nuestra España*. Delegado al congreso internacional de escritores para la defensa de cultura (Valencia, 1937). Uno de los autores del informe sobre la situación en Perú enviado a la Comintern en enero de 1938.

El que participó en la lucha contra la dictadura de Trujillo (1930). Emigró a Haití, donde participó en el movimiento revolucionario local. Fue deportado a Cuba. Participó en la Guerra Civil en España (1937). Regresó a Cuba (1939) y fue miembro del PC de Cuba.

El haitiano que fue delegado en el Congreso Antiimperialista en Frankfurt (1929). Uno de los organizadores (miembro del Comité Ejecutivo Provisional) de la Primera Conferencia Internacional de Obreros Negros (Hamburgo, 7-8 de julio de 1930) convocada por las estructuras

de la ISR. Estuvo exiliado en los EEUU donde fue uno de los fundadores de *L'Association Democratique Haitienne* en 1940.

El colombiano que enviado por el PCC al VII Congreso de la Comintern como segundo delegado. En septiembre de 1934 salió de Buenaventura a Liverpool, sin embargo, las autoridades de Gran Bretaña no le permitieron desembarcarse. Tuvo que regresar a Buenaventura, llegando a Cali en diciembre de 1934.

O el chileno que nació en una familia obrera y desde los 12 años trabajó como minero en las salitreras. A los 17 años fue dirigente sindical minero. Luego tipógrafo, redactor y director del periódico *El Socialista de Antofagasta*. Militante del POS y luego del PCCh. En 1930 viajó a la URSS al V Congreso del Profintern, al regresar a Chile fue miembro del Secretariado del CC del PCCh. En 1932 fue detenido junto con varios otros comunistas en Valparaíso y torturado

El jornalero rural y organizador agrario de orientación anarco -bolchevique actividades en el sur de Brasil, en Uruguay y Argentina. A inicios de marzo de 1917 participó en los mítines contra desocupación en Firmat (provincia argentina de Santa Fe) que terminaron en enfrentamiento con los policías y donde fue detenido. Fue uno de los promotores de la Unión de Trabajadores Agrícolas en el sur de la provincia de Buenos Aires (1919-1921). Integrante del Departamento Latinoamericano de la Krestintern (Internacional Campesina, en ruso: *Krestianskii International*).

Para finalizar, no falta el que desde 1916 fue miembro de la Juventud Socialista de Suiza (JSS) y del Congreso Internacional Estudiantil. Fue delegado del PCM en el IV Congreso de la Comintern de 1922 y parte de la comisión americana. En el Secretariado Latinoamericano fue responsable de la *Krestintern* y de la edición de su Boletín.

Y también el hijo de campesinos sin tierra que estudió en una escuela rural de la ranchería de "Loma Pelada", y luego en la escuela nocturna. Fue del Sindicato Revolucionario de Inquilinos. Fue fundador y presidente del CE de la Liga de las Comunidades Agrarias del Estado de Veracruz y miembro de la Mesa Directiva de la conferencia, y elegido miembro del Buró de la *Krestintern* (1923).

Éstos y muchos más son los hombres y las mujeres que hicieron parte de las fuerzas del cambio que se desataron después de octubre de 1917, que entendieron las luchas latinoamericanas como parte de un proceso mundial, que con decisión ejercieron la solidaridad y el antiimperialismo y que, de una u otra forma, tuvieron relación con la Internacional Comunista, dejando una herencia que debe conocerse.

Esta obra hace honor a esa tarea.

ELVIRA CONCHEIRO BÓRQUEZ Y LUCIANO CONCHEIRO BÓRQUEZ
Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO)
a 100 años de la Revolución de Octubre,
Revolución Soviética, Revolución Bolchevique de 1917.